

Diario de Costa Rica

Luján y Mata,

AGENTES GENERALES DE ANUNCIOS.

Víctor Dubarry, DIRECTOR Y REDACTOR.

San José, miércoles 24 de febrero de 1886.

Ricardo Villafranca,

AGENTE EN SAN FRANCISCO—CAL.

BERNARDO SOTO
ES EL CANDIDATO POPULAR
PARA PRESIDENTE DE
LA REPUBLICA EN EL
PRÓXIMO PERÍODO
CONSTITUCIONAL.

ANUNCIOS.

Cinco centavos cada vez por centímetro en columna.

Se harán rebajas proporcionales á la importancia que tenga para la Empresa.

REMITIDOS.

Sobre asuntos de interés general y escritos en forma conveniente, á juicio de la Redacción, serán publicados gratis.

Publicaciones de otra naturaleza, si fueren admitidas, lo serán á precios convencionales.

SUSCRICIÓN.

Por un mes..... \$ 1'00

PAGO ANTICIPADO.

Número suelto..... „ 0'10

CALENDARIO.

FEBRERO DE 1886.

ESTE MES TIENE 28 DIAS.

Mier. 24 † Santos Matias, apostol, Modesto, obispo, Servio, mártir y Etelberto, rey, y Santa Primitiva, mártir.

Juev. 25 Santos Félix III papa, Valerio, Cesario, cfs. y Avertaño.

DIARIO DE COSTA-RICA.

Se acerca el desenlace.

Dentro de pocos días se verificarán las elecciones generales indicadas por las leyes del país; elecciones que han de resolver, inmediatamente, el problema que las impacencias y los odios de antagonistas contumaces habían querido plantear sin fórmulas del derecho.

Sabíase que el actual Presidente, General Soto, gozaba de generales simpatías y de apoyo decidido, no sólo por sus íntimas cualidades como caballero, no sólo por sus públicas cualidades como hombre de Estado, sino porque venía representando esos grandes principios y esas doctrinas

sanas que en la historia señalan adelantos de la moral política, y que en los tiempos modernos bautizan con aguas del río sagrado de la libertad todo lo que es digno de respeto por la pureza del origen republicano, y todo lo que es digno de aplauso por la vehemencia del anhelo democrático.

Las varias y frecuentes demostraciones de aquellas simpatías y de aquel apoyo, no daban espacio á la duda. Resplandecían para excluir; excluían para resplandecer.

Y es que el pueblo, en la generalidad de sus propósitos, siempre acordes con la generalidad de sus conveniencias materiales, intelectuales y morales, no quiere que la discusión se base en lo indeterminado, en lo que se esconde, en lo que se oculta. Quiere luz y la produce; quiere seguridades, y las determina; quiere resultados y los busca.

Y como después de tantos sacrificios hechos, y de tanta paciencia agotada, y de tanta esperanza desvanecida en períodos anteriores, ha llegado el momento preciso de darle forma á lo que es digno según las modernas tendencias del espíritu humano; y como la semilla sembrada por pensadores eminentísimos ha comenzado á desarrollarse como fe profunda, el pueblo que á pesar de su aparente modestia, es el gran regulador, es la gran cabeza, que piensa y el gran corazón que siente, ha adoptado la resolución firme de manifestar hoy, por un lado su gratitud hácia el benemérito ciudadano que lo baña en beneficios de libertad, y por el otro lado su firmeza en sostener un régimen que sin atacar nada de lo que cuenta con apoyo de legitimidad constitucional, es protección decidida y enérgica en favor de lo que se presenta con el carácter definido de fuerza viva que impulsa la sociedad por el ejercicio del bien y por la práctica del trabajo.

Ha habido oposiciones; ha habido lucha electoral; ha habido agitación de los espíritus.

Pero es de observarse que ni esas oposiciones, ni esa lucha, ni esa agitación, en cuanto se refieren á los adversarios de nuestra candidatura, marcan división de principios ni de ideas. Marcan, sólo, una predisposición fatal al desborde, predisposición que no admite garantías sino castigos; que no merece apoyo sino censura.

A última hora se adoptó una bandera cualquiera, que se juzgó apropiado para atraer la atención de la gente sencilla y de la gente dominada por el fanatismo; y esa bandera, en vez de llevar inscrito, en lo político un principio y en lo religioso un dogma, llevaba estampado tan sólo un retrato.

Nadie ignora que siguiendo una tradición legal, el Gobierno, aquí, protege el culto católico; nadie ignora que para ello invierte sumas cuantiosas que se pagan con notable puntualidad.

Nadie ignora, por último, que á pesar de cuanto se ha dicho y se ha predicado, el negocio espiritual, de suyo delicado y combatido como cualquier otro negocio que establece rivalidades y ventajas, no sufre perturbaciones ni en su organización ni en su desarrollo.

Misas largas y misas cortas, en buen ó en mal latín; responsos alegres, tristes ó mixtos; cánticos tiernos, ó cánticos terribles; ceremonias de toda clase ó de todo orden, acompañadas por música que parece queja, ó por queja que parece música; de todo se efectúa, y á toda hora, sin que mandato alguno de la autoridad interrumpa á los apóstoles en sus esfuerzos ni á los fieles en sus transportes.

Las iglesias se hallan abiertas, llenas de flores, de encajes, de pájaros, de frutas, de clérigos y de creyentes.

Y el Gobierno, deja para todo eso completa libertad, y concede para todo eso completa garantía. Ocupado en reformar lo que antiguos vicios habían corrompido; deseoso de fundar un excelente régimen económico, y de favorecer la producción; dominado por

el anhelo de presentarse con un bálsamo para cada herida, con una satisfacción para cada ofensa, con un lenitivo para cada dolor, con una antorcha para cada sombra, con una protección para toda honradez y con un estímulo para toda inteligencia, no piensa sino en robustecer más y más los lazos que unen el patriotismo, la verdad y el trabajo.

Persuadido de que no hay sino esterilidad del entendimiento, donde quiera que la ignorancia predomina, procura extender la instrucción pública.

Convencido de que no hay sino parálisis de la voluntad, donde quiera que el derecho no existe, procura que sobre recuerdos de antiguas tradiciones del absolutismo, se levante ese código sublime de la época moderna, código que encierra en líneas rápidas como los impulsos del alma, todo lo que durante larga peregrinación de sufrimientos y de dolores ha venido proclamando la humana conciencia redimida.

Y en semejante obra, grande y trascendental, el Gobierno cuenta con la opinión que acierta y que ampara; con la opinión honrada que lo acompaña, y que le promete esa favorable sanción que las urnas revelan con la mayoría de los votos que contienen.

Cuenta Tolomeo Hephestion que un peñasco, alto y sombrío, resistía á los ataques de la violencia humana y á la furia indomable de las aguas y de los vientos; pero agrega que ese mismo peñasco cedía al contacto de la flor llamada Asphodel.

Así es el Gobierno. Resiste los ataques de la intolerancia y las agresiones del odio, ataques y agresiones que no conmueven la base sólida sobre que se fundan sus trabajos y sus aspiraciones; pero en cambio respeta la opinión que, amparada por la libertad, no es nunca el torrente impetuoso ni el huracán devastador, sino la flor que con sus pausados movimientos indica el rumbo del anhelo popular.

Las elecciones comienzan.

Ellas probarán que el Gobier-

no actual, por sus méritos y sus republicanas virtudes, cuenta con los elementos necesarios para un simpático y definitivo triunfo.

DISCURSO

DE

EMILIO CASTELAR.

La política colonial—En el círculo Mercantil.

(Concluye.)

Señores, dígame lo que se quiera, nuestros intereses en el mundo están ligados á la causa de la libertad.

Coincidió por desgracia de todos, con el advenimiento de los conservadores en España en el año 1875, es advenimiento de los conservadores ingleses.

Y hablando en plata, porque esto no ofende á nadie, como los conservadores más conservadores de Inglaterra suelen ser más liberales que los más liberales españoles, aquellos conservadores ingleses temieron dos cosas: primero, la reacción religiosa, y en eso se equivocaron, porque muchas instituciones y muchos derechos, tenían más fuerza en España que lo que ellos se imaginaban; pero en otra cosa acertaron y fué en que después de tanto batallar vendría la reacción económica; efectivamente vino contra ellos, como lo estamos viendo, y por desgracia ha venido en favor de Alemania; pero Alemania, que llamaba á todas horas á las puertas de nuestros Estados y de nuestras Aduanas (y se ha respondido bastante bien), Alemania deseaba como complemento de su grandeza y de su fuerza, lo que desean todos los déspotas de régimen colonial.

Se puso de acuerdo con los conservadores ingleses para la cuestión de Oriente, para estas dos Bulgarias que ahora tanta pesadumbre nos van á dar, y para todas las cosas que se hicieron rectificando el tratado de San Estefano por el de Berlín, y luego convinieron unos y otros conservadores, en que nosotros fuésemos la víctima propiciatoria de su reconciliación y de su amistad; y cuando los unos decían que no teníamos derecho á las islas Carolinas porque no las ocupábamos, los otros venían á confirmar el mismo principio y á hacer las mismas declaraciones.

Señores: yo no conozco declaración más atentatoria á la independencia de los pueblos, porque prescindiendo del inmenso espacio que ocupa la Oceanía, gran continente sumergido en los mares y que quizás en otros tiempos equilibraba la América con el Asia y formaba otra quinta parte de la tierra; la Oceanía, aunque tiene tanto territorio como Europa juntas y sumadas sus islas; la Oceanía, tiene 36 millones de habitantes con todos los pueblos salvajes y por consecuencia, todo lo que no ocupen los piés de esos 35 millones de habitantes pertenecen de derecho al señor canciller de Alemania: tal es la teoría que sostiene.

Porque vamos á cuentas. Los más

ricos terratenientes de Oceanía son los holandeses, que tienen 22 millones de habitantes; después los españoles, que tienen de 7 á 9 contados por alto, después los ingleses, que tienen á la Australia, que es todo un continente, unos 2 millones; y el resto en las diversas razas y civilizaciones que han ido allí, como son los norte americanos y los franceses: por consiguiente como ni los ingleses ocupan la Australia toda ni los franceses tienen poblado todo el territorio que poseen ó protegen, ni nosotros tenemos completamente ocupadas, porque no es posible, ni Luzon ni Mindanao; como los mismos holandeses no poseen toda Java porque todavía hay territorios inexplorados, quiere decir que todos esos terrenos no ocupados pertenecen al primer ocupante y hemos retrocedido á los tiempos del despojo, de la barbarie, de la guerra, de la fuerza y de la conquista, y este es un planeta inhabitable si predomina tal arbitrariedad de la victoria y de la fuerza.

Porque, señores, decían los antiguos: *ab uno disce homines*: por lo que los alemanes han hecho desde 76 acá podemos juzgar lo que se pretende hacer con nuestro territorio y nuestra patria.

Se trata de islas que sea que nosotros llamamos (no que todo lo hemos descubierto nosotros) *islas de los navegantes* y que ahora se llaman de *Somoa*: primero pretendieron en estas islas tener la posesión, ó al menos el protectorado los americanos; hubo allí un disenso religioso entre unitarios y luteranos ortodoxos y no siguieron las misiones americanas; hace mucho tiempo que tengo noticias de estas cosas, pero no creo decir una inexactitud á pesar de que, como es sabido yo falsifico toda la historia. (*Risas*). Pues bien: los habitantes de Melbourne y de Victoria ciudades de Australia que tienen puesta la atención en estas islas de *Somoa* y en otras partes de la Nueva Guinea, donde Bismarck acaba de hacer una de las suyas, lograron que intervinieran en el asunto los ingleses; pero el canciller de Alemania mandó allá á un comerciante llamado Godefroy, porque este comerciante, aunque alemán, tiene nombre francés á causa de que quizás los alemanes más célebres descienden de aquellos franceses expulsados de Francia por el jesuitismo que inspiró la revocación del edicto de Nantes, del mismo modo que nosotros hemos perdido por haber expulsado á los judíos hombres tan ilustres como Spinoza, Mann y Disrael y, que serían glorias españolas si no hubiera sido por la fatal expulsión de los judíos.

Pues bien: este Godefroy montó una casa comercial que emitió acciones por valor de tres millones de francos, acciones que se emplearon en proteger el comercio de cocos frescos que se consumen en Australia y del aceite de coco; y en seguida, los alemanes mandaron un cónsul que éste si que tiene nombre alemán: se llamaba *Weber*, el cual comenzó á levantar esas actas que ellos levantan y á tener esos tratados que ellos tienen, y á poner esas enseñas que ellos ponen y que no se porque nos han de exigir á nosotros que pongamos, tratando de sacar par-

tido de si los marinos españoles han izado ó no han izado el pabellón en tierras que poseen hace tres siglos, que es lo mismo que si alguien viniera aquí á decir que Madrid no nos pertenece por que no izamos la bandera española todos los días.

En seguida Alemania mandó allá dos buques uno de los cuales se va pareciendo al buque-fantasma de la ruidosa y áspera música de Wagner, fueron allá el *Ariadne* y el *Albatros*, y el *Albatros* que es al que refiero, conducía un comodoro, un marino que hizo un tratado de paz y amistad con los régulos de *Somoa*, según el cual, los régulos serían dueños de las islas, pero la propiedad sería de los alemanes, esta era la amistad que se les guardaba á aquellos desdichados régulos.

Pero la gran colonia no prosperaba: la casa de Godefroy quebró y las acciones quedaron por los suelos: el canciller presentó una ley al Reichstag pidiendo que se subrogara el Estado de aquellas acciones, el Reichstag no aprobó aquello y el canciller empezó á echar pestas contra el Parlamento porque se opuso á aquel proyecto, como ahora, si hay un poco de sensatez en Alemania, si hay un resto de dignidad en aquel Parlamento, es de esperar que se oponga á lo que se acaba de hacer con España; y el resultado fué que el Estado alemán se negó á pagar la gran prima de la conquista de *Somoa*, y una casa inglesa, la casa *Warens*, se quedó con todas las acciones, porque había adelantado dinero sobre ellas.

Esto produjo un grave conflicto con Inglaterra, mediaron notas, hubo dificultades diplomáticas, y por fin se quedó el gran canciller sin las islas *Somoa*.

Entonces se dirigió á Nueva Guinea, donde le sucedió una cosa parecida; porque si allí quebró el comerciante, aquí murió el colonizador, porque le derretieron los sesos los rayos de aquel sol ardiente, que sólo pueden sufrir nuestras duras testas. (*Risas*)

Y por consecuencia de todo esto se vino abajo el magnífico plan del canciller, quien por todas estas cosas, apenas creíbles, tiene hoy amenazada la nación española y perturbada la tranquilidad de todo el continente, que esos son los ensoberbecimientos y las locuras del despotismo aunque el despotismo esté usufructuado por un hombre de genio.

Pero, señores, no quiero continuar porque yo estoy cansado de hablar, y vosotros cansados de oírme, y porque creo además que el respeto debido al estado á que pertenezco y á la Cámara de que formo parte, me impide entrar aquí en el examen de las soluciones propuestas, de las mediaciones ofrecidas y aceptadas, de las notas cambiadas y de los proyectos que el telégrafo nos comunica, pues ciertamente, sea cualquiera el Gobierno que nos rija, es el Gobierno de nuestra patria, el gobierno de nuestra nación, y nosotros sólo debemos pedirle cuentas dentro de las leyes, y ejerciendo una parte de la soberanía que nuestra nación nos tiene delegada.

Pero yo os pregunto: ¿quién puede competir con nosotros en materia de colonización? Menos que nadie la raza germánica.

Sin que sea orgullo ni jactancia, ¿quién puede impedir que un gran número de pueblos por nosotros colonizado, por más que hoy sean naciones independientes, se reconozcan como nuestros hijos? ¿Quién puede impedir que de nuestra raza fuesen los que descubrieron el Cabo de Buena Esperanza, los que por primera vez circunnavegaron el planeta y los que trajeron al seno del mundo viejo el nuevo mundo, cuando materialmente espiraban Constantinopla y Atenas y surgía el renacimiento? ¿Quién puede evitar esto? Lo he dicho y lo repito, aquellos nuevos derrotados fueron trasados por los Pinzones; aquellas aguas del Misisipí, mar interior donde navegan hoy los grandes productos del trabajo y del comercio, fueron descubiertas por un Soto, á quien los indios llamaban Dios cuando le veían trasfigurado ante aquella maravillosa naturaleza, y él levantando los brazos al cielo les decía:

¿No hay más Dios que nuestro Padre que está en las alturas! ¿Quién puede evitar que fuera un Grijalba el que descubrió lo que después se ha llamado Golfo de Méjico, y que un Rodrigo de Triana reconociera las Antillas? ¿Quién puede evitar que ilustres descubridores tuvieran su cuna en la vega de Granada, donde el musulmán encontró su eden y el cristiano encontraría su paraíso si no lo buscara en el cielo? ¿Quién puede evitar que Vasco Núñez de Balboa descubriera el Pacífico y Solís el Plata, que nuestros misioneros entrasen en el Paraguay, que casi todos los ricos americanos tengan nombres españoles, y que cien Repúblicas sigan hablando el idioma de Calderón y de Cervantes hasta que se extinga la tierra en el espacio? Pues qué: ¿creen que ya no existimos? También lo creyó Napoleón y le dieron pruebas de existencia Gerona y Zaragoza.—He dicho.

(Nutridísimos aplausos.)

BOLETIN.

Se han fijado ya en lugares públicos, las listas de los ciudadanos que según la ley tienen derecho de ejercer el sufragio en las próximas elecciones.

Todo demuestra el propósito oficial de que la honradez política predomina, y de que la moral administrativa prevalezca.

Solfeo y Canto. Llamamos la atención al aviso de la Señora Doña Adriana, Viuda de Granados, á las personas que desean tomar lecciones en una ó en ambas cosas. Podemos recomendarla como muy competente para el objeto, pues es persona que ha figurado en nuestra sociedad como

una de las mejores sopranos tanto en la ejecución como por la dulzura de su voz.

EL lunes 22 del corriente, en la noche tuvo lugar el examen de las señoritas Julia Carazo y Adelia Flores, candidatas para Ayudantes de una de las escuelas de párvulos de esta ciudad.

El acto fué notable. Las señoritas Carazo y Flores lo sustentaron con lucidez; así lo hemos oído afirmar á miembros del Tribunal de examen.

Leemos en el *Tablet* que con motivo de la celebración que se prepara en Génova del cuarto centenario del descubrimiento de América, el Caballero Baldi, de Génova, presentará á la vista del público la cadena con que fué atado Cristóbal Colón en la nave que le llevó á España preso por orden de Bovadilla. El Caballero Baldi hizo un viaje expreso á América para conseguir aquella curiosidad histórica.

—Se acaba de publicar en Milán una vida de Cristóbal Colón, en dos gruesos volúmenes, escrita por *Francisco Tarducci*, la cual dicen los críticos que es la más completa que se ha publicado jamás.

Datos oficiales recientes demuestran que la riqueza total de la Gran Bretaña é Irlanda asciende á 43,600,000,000, cantidad que repartida entre los habitantes del Reino Unido daría á cada uno \$1,245. Como se ve, los ingleses son ricos, muy ricos; cada uno de ellos lo es \$300 más que cada habitante de los Estados Unidos, dado que fuese una realidad ese reparto hipotético. Pero en cambio óiganse estos otros datos: de cada 36 residentes hay un pobre de solemnidad; el crimen tiene gran prevalencia y esto se atribuye en parte á la interperancia de las mujeres, y para suprimir este vicio se hacen importantes y bien dirigidos esfuerzos.

Dedícase á la agricultura una décima parte de la población, pero las tierras están poco repartidas. De las de Inglaterra posee una quinta parte 523 propietarios; la cuarta parte de las de Escocia está en manos de 12, y una tercera parte de las de Irlanda en manos de 292. El valor de los productos agrícolas se estima aproximadamente en \$ 750,000 000.

En 1884 valió lo exportado del Reino Unido \$ 1,479,837,915, siendo sobre 47 millones ménos que el año anterior: y lo impor-

tado, \$ 6,950,092,845, lo cual acusa en el ramo de importaciones una disminución de más de 184 millones comparada con las importaciones en el año anterior.

Colombia.

—El señor doctor Antonio Roldán se ha encargado de la Jefatura Civil y Militar del estado de Santander. En una larga alocución promete respetar muchas cosas, y realizar muchas mejoras.

—Ha sido nombrado miembro honorario de la Academia Colombiana el señor Numa Pompilio Llona. Con motivo de tal nombramiento, el Secretario de la Academia, y el caballero agraciado ha escrito cartas muy corteses y hasta muy tiernas, en las cuales se dan aristocrático tratamiento.

—Las Municipalidades, nombradas por el Gobierno, y los Ilustrísimos señores Obispos, entre los cuales figura un tal D. Bonifacio A., Obispo de Centuria, están aprobando los acuerdos expedidos por el Consejo Nacional de Delegatarios, sobre reforma constitucional y sobre nombramiento de presidente y Vice-Presidente de la República.

—Con motivo de ciertas expansiones contrarias á las ideas del Poder, ha sido removido del puesto de Presidente de la Corte de Justicia del Cauca el Sr. Dr. Manuel Dolores Camacho. De este hecho dan cuenta los telegramas siguientes:

Popayán, 11 de enero de 1886.
Señor Doctor Rafael Núñez.—
Bogotá.

El Pueblo sensato y el Gobierno del Cauca no se suicidan, y por eso apoyan con entusiasmo y decisión la lavantada política iniciada por vos y secundada eficazmente por el Excelentísimo Consejo nacional de Delegatarios. Los que no sigan el rumbo que señalan las nuevas ideas de redención moral y de progreso, se se enterrarán para siempre, y no quedará de ellos ni el recuerdo. El desprestigio abruma á los que se extravían: tal es el poder de la regeneración. El Doctor Manuel Dolores Camacho ya no es Magistrado del Tribunal Superior, ni es nada en el Cauca. Declaré insubsistente su nombramiento, lo cual ha merecido general aplauso. Contad, señor, con todos los sanos elementos de este gran Pueblo para redimir á Colombia de la anarquía y del error.

Compatriotas y amigos,
ELISEO PAYÁN.—*Aquilino Aparicio—Julio R. Delgado.*

Bogotá, 20 de enero de 1886.
Sres. General Payán, Aparicio y Delgado.

Popayán.

El país entero aplaudirá el justo castigo impuesto al Magistrado desleal que no obra por principios. Recomiéndoles reprensión de todo desborde encaminando á embarazar la costosa reconstrucción política y social en que se encuentra hoy empeñado el patriotismo colombiano,

RAFAEL NÚÑEZ.

El Gobierno nacional ha expedido un importante decreto cuya parte resolutive dice así:

Art. 1º—La introducción por los puertos de la República de todo género de cognac, brandy, whiskey, ginebra, aguardiente, alcohol, licores condensados y materias especiales y esencias propias para la fabricación de aquellos, será ramo exclusivo de industria del Gobierno Nacional.

Art. 2º—El expresado monopolio podrá cederse á particulares en remate público, sobre la base de un provecho líquido para el tesoro nacional, que no baje de un millón y doscientos mil pesos anuales. pagaderos así: 60 por 100 en billetes del Banco Nacional; 30 por 100 en dinero sonante ó sus equivalentes; y 10 por 100 en ceses militares no cubiertos.

Art. 3º—El remate se verificará en la capital de la República ante el Secretario de Hacienda, previa invitación pública, en que se harán constar las condiciones precisas de la sesión.

Art. 4º—El Gobierno Nacional tomará á principal y costos los licores y materias de que habla el artículo 1º, que lleguen á las Aduanas de la República después de que en ellas sea conocido el presente decreto.

Se vuelve pues, al sistema del estanco, que una reorganización fiscal había abolido hacía muchos años.

POR LA VENTANA.

Prostituir el amor. . . Llegar arto
De noche, entre las sombras recatado,
Esquivando los pasos, y mañero,
La faz hundida y el embozo alzado;

Tender la escala; con la vista alerta
Tregar por la pared que se desgrana,
Y adonde todos entran por la puerta
Entrar, como ladron, por la ventana.

Apagada la luz, hablando quedo,
Temerosos, convulsos, vergonzantes,
Sintiendo juntos el amor y el miedo,
Contar, con avaricia los instantes.

Querer que calle hasta el reloj pausado
Que cuelga en la pared alto y sombrío;
Ser jóven, ser amante, ser amado,
Y estando juntos tirar de frío.

Sentir el hielo que en las venas cunde
Cuando los nervios crispa el sobresalto,
Y maldecir la luna, si difunde
Su delatora luz desde lo alto,

Buscar lo más oscuro de la alcoba
Y ver con vago miedo las junturas
Por donde entra la luz, como quien roba,
Cobarde, vil, con antifaz y á oscuras.

Y temblar da pavor si ladra el perro,
Y si las ondas de la fuente gimen;
De lo que es aire, sol, hacer encieiro;
De lo que es un derecho, hacer un crimen.

Besar con miedo, sin rumor, y aprisa;
Caminar de puntillas en la alfombra,
Y si el cristal hizo crugir la briza,
Temblar, pensando que una voz nos nombra.

Cuando canta la alondra, retirarse
Atravesando la desierta sala,
Y—suspenso en el aire—deslizarse,
Como vil bandolero, por la escala.

Haber envenenado una existencia,
Convertido en dolores el contento,
Y huésped sepulcral de la conciencia
Albelgar un tenaz remordimiento.

Ver encenderse su mejilla roja
Temiendo siempre que el rubor la venga,
Y al encontrarla ver que se sonroja,
Los párpados bajando de vergüenza.

Ese no es el amor; amor robado
Que se viste de falso monedero;
Ese no es el amor que yo he soñado,
Y si es ese el amor, yo no lo quiero.

M. GUTIÉRREZ NAJERA.

Correspondencia del Diario.

Nueva York, febrero de 1886.

Sr. Director del Diario de Costa Rica.
San José.

No parece sino que el presente siglo ha de señalarse por un radical cambio en todas las cosas, sin que nada se sustraiga á su progresiva influencia, ni las mismas leyes de la impasible naturaleza. He aquí que estamos en pleno invierno, en estas latitudes casi boreales en donde esa estación viene siempre acompañada de álgidas caricias, besos polares que convierten labios, narices y orejas en tejos de hielo; cosquillas que llegan á la médula de la espina dorsal, abrazos de muerte de los cuales el más espeso gaban apenas defiende, y vahos saturados de pneumonías que entran en la caja del pecho y disuelven los pulmones más atléticos; he aquí que en esa temerosa estación estamos y en ocasiones parece que el almanaque nos engaña, que hemos dado un salto hácia la primavera, como el músico que se duerme durante los reposados compases del andante y despierta en las angustiadas semicorcheas del alegre. En una palabra estamos en pleno invierno y no hace frío. Los patinadores en hielo han disfrutado apenas de un solo día en el voluptuoso resbalar sobre el agua de los lagos convertida en turrón cristalino, y la nieve ha caído un momento blanco, puro, inmaculado llanto del cielo para tornarse luego en lodazal inmundo que invade tobillo y pantorrillas que sólo se salvan acorazadas con el providente caucho.

Pero si la temperatura ha exper-

mentado cambio tan fenomenal, no ha sucedido lo mismo con el programa de las diversiones acostumbradas en la estación. Grandes bailes de máscaras se han dado y otros muy rumbosos se preparan. Los teatros están abiertos todos y repletos de gente de diversa vena. Lloran unos con el drama sentimental, sonríen otros con la comedia y á careajadas revleatan los más con las burlas de lo bufo, en tanto que más elevados espíritus se recrean, sienten y meditan con las grandezas de la ópera.

* *

En Washington ha habido un forzoso calderón en las fiestas de aquella especie de Corte democrática. La muerte de una hija del Ministro Bayard seguida á la tumba con intervalo de breves días, por la madre de la infortunada joven, ha impreso un sello de duelo en la brillante sociedad oficial, en donde sólo hay por el momento lágrimas de condolencia para el respetable personaje á quien el infortunio ha venido á herir en lo más íntimo de sus afectos.

* *

En cambio hay animado jolgorio en las Cámaras con motivo de las deposiciones hechas por el Presidente Cleveland en algunos empleados del antiguo régimen. Alegan estos que se les ha removido sin causa, y los republicanos del Congreso, que hacen mayoría, toman la ocasión por el pelo unigénito que se les efrece y de él tiran para hacer rabiarse al excelente señor, que cruzado de brazos en la Casa Blanca, aguarda el resultado de todo ese clamor, con esa calma estoica que así se presta á ser traducida por profundidad de talento como á deficiencia de meollo, pero que indudablemente desde que se dijo que al buen callar llaman Sanchito, ha venido á acentuarse más y más como signo de prudencia. De todos modos esa actitud pasiva del Presidente ante el bramido del Congreso, que en sesiones secretas discute suscritos, será siempre una prueba de respeto al deber y á las prerogativas del Soberano.

* *

Hemos dicho que este invierno parece Primavera, y para acreditar la semejanza no falta ni siquiera el impulsivo brote de la flor del seno de rama que se creía yerta. Nos referimos al sorprendente pimpollecero del amor en el corazón del inventor Mr. Edison, el gran pensador de las maravillas eléctricas, el brujo de Menlo Park, á quien nadie hubiera capaz de amar otra cosa que sus baterías y sus retortas, y quien aparece ahora prendado como un estudiante de una linda muchacha de veinte años, apetitosa como una manzana, con cada clavel más precioso en sendas mejillas, y con ese algo que completa y remata la más peregrina hermosura, algo así como un millonaje de dote, que de los que su progenitor Mr. Miller se ha ganado en empresas agrícolas, le ha de dar para realce de su belleza y méritos, pues la afortunada novia es dama cumplida graduada en el seminario de Boston,

en donde es fama que las chicas saben más, como Salomón.

La noticia de este próximo matrimonio del célebre inventor Edison es todo un acontecimiento. El que había domado el rayo es vencido á su vez por la chispa de dos ojos fascinadores, más negros que los renegridos carbones de las lámparas de su futuro. Todo brilla, todo chispea en esa hija de la poética ciudad de Akron, en el Ohio, su talento es luz; su hermosura es claridad, y su millón es electricidad viva. El ilustre Edison la merece. Mujer opaca no convenia á este hombre maravilloso que ha vencido las sombras y ha diafanizado al mundo. Quiera Dios que al contrario de Fausto, no pierda con la resurrección de su corazón y con la posesión de su Margarita, la facultad de leer secretos en lo misterioso y enriquecer con ellos la admirada humanidad.

Puntarenos febrero 23

Hoy á las 9 a. m. fondeó el vapor "San Juan" procedente de Panamá. No trajo pasajeros. Carga: 123 bultos de mercaderías, 3 sacos y 3 paquetes de correspondencia. Consignado á la C. de Agencias.

ANUNCIOS.

SOLFEO

y lecciones de canto.

Las señoras y señoritas que deseen recibir lecciones de solfeo y canto, pueden tomarlas viniendo á mi casa, donde daré clases á diferentes horas.

Para precio y pormenores se pueden arreglar con

Adriana Ross de Granados.

San José, 22 de febrero de 1886.
6 v. 1

A los Pulperos

Vendo café de primera en partidas de 5 quintales ó más, á \$ 13 quintal.

G. C. Quesada.

Nº 4 calle del Seminario.

5 v. 1

Dr. G. W. Cooke,

Cirujano Dentista.

Graduado del Colegio de Baltimore,

Ofrece sus servicios al público, tanto en la parte operativa, como en la artística de su profesión,

GABINETE DENTAL.

frente á la Plaza de Armas.

Desde las 8 a. m. á 10 a. m.

,, ,, 11 a. m. á 5 p. m.

15 v. 1

Estudio de Abogado.

En esta Ciudad, calle de la Plaza Nueva.

Heredia, febrero 23 de 1886.

ALBINO VILLALOBOS.

A los exportadores de Café.

EL VAPOR FRANCES
PRECURSEUR

De mil toneladas de registro legará á Puntarenas á fines del presente mes.

Tomará carga para Londres, el Havre y Burdeos sin, traspardo, al flete reducido de:

£ 3 netas, por tonelada inglesa.

Los que deseen asegurar alguna cantidad y aprovechar esta oportunidad ocurran á

J. DUPRAT & C^{as}

10 v. 4.

Cocinas de hierro americanas, y chimeneas de hierro. En el Almacén de G. ANDRE.

10 v. 9

FIDEOS

de todas clases. sacos vacíos para Café, vasos para Vinatería, y gran surtido de vinos en Barriles y Cajas, tiene á precios muy bajos LA MARINA,

10

SALUD PARA TODOS

Pildoras y Ungüento Holloway

LAS PÍLDORAS

Purifican la Sangre, corrigen todos los desórdenes del Estómago y de los Intestinos.

Fortifican la salud de las constituciones delicadas, y son de un valor increíble para todas las enfermedades peculiares al sexo femenino en todas las edades. Para los niños así como también para las personas avanzadas en edad su eficacia es incontestable.

EL UNGÜENTO

Es un remedio infalible para los males de piernas, del seno, heridas antiguas llagas y úlceras. Es famoso contra la gota y el reumatismo.

Y por todas las enfermedades del pecho, no se reconoce otro igual.

POR LOS MALES DE GARGANTA, BRONQUITIS, RESFRIADOS, TOSES,

Hinchazón de glándulas y todas las enfermedades cutáneas no tiene semejante, y por los miembros contraídos y junturas recias obra como por encanto.

Estas medicinas se preparan solamente en el establecimiento del Profesor HOLLOWAY, 78, NEW OXFORD STREET, ántes 533, OXFORD STREET, LONDRES, y se venden á ts. 1½d., 2s. 9d., 4s. 6d., 11s., 22s., y 33s. el pote ó la caja y se hallan en todas las farmacias del Universo.

Se ruega á los compradores examinen los rótulos de cada caja y pote, si no llevan la dirección, 533, Oxford Street, London, son falsificaciones.

SUCURSAL

Y PULPERIA DE

La Cervecería del León

Tengo el gusto de ofrecer al público este nuevo establecimiento situado en la casa del Sr. Juan Acuña, frente á la Estación del Ferro-carril, donde se venderán diferentes artículos de consumo á precios módicos; así como la acreditada cerveza fabricada por mí, de cebada fresca de California y lúpulo de Bohemia y Baviera, bajo la patente Pistorius de los EE. UU. de Norte-América, mayo 15, 1876, al ínfimo precio de 10 centavos la media botella y \$ 1 la docena, sea blanca ó negra.

Para mayor comodidad de mis parroquianos, tengo establecida una sucursal en San José, calle del Comercio O., y otra en Alajuela en casa antes Hotel Ocaña, calle de la Estación. Al precio indicado y con los carretones del establecimiento se despacharán los pedidos que se lagan por mayor.

Cartago, 13 de enero de 1886,

11 Guillermo Jegel.

Se avisa al Publico.

Se venden dos almacigales de café en muy buen estado; cada uno tiene 100,000, de siembra, pues uno de ellos parece ser de dos años; se garantiza que al año da cosecha; el que quiera ocurra en el barrio de San Joaquín de Heredia á

GREGORIO CAMPOS. 2

HOTEL Y RESTAURANTE DE ITALIA.

PROPIETARIO,

G. DE BENEDECTIS.

CALLE DEL COMERCIO

San José de Costa-Rica.

90

Imp. de José Canalías, P. Principal, 30